

竹島版圖所屬考

類冊架函

2 A

34-3

1650

1.650

竹島版圖所屬考

竹島一名ハ磯竹島又松島ト稱ス韓名ハ鬱陵島又茅陵

明治十二年四月刊行ノ海軍省水路局小路雜誌第十六號ニ曰ク松島ハ洋中ノ一  
孤島ニシテ我隱岐國隱岐島ヨリ北東ニ分一東一百三十四里長明國角島ヨリ北  
ニ分一東一百八十五里釜山浦ヨリ北西四分三北百六十五里ノ處ニ在リ全島巖  
石ヨリ成ルモノ如ク而シ樹亦蔚然周圍ハ絶壁多ク唯南東面ニ少シク平坦ナ  
ル處アリ我輩ノ此ニ到ルハ上ノ小舟ト雖近ツク可クナルカ  
如ク東方ニ一小嶼アリ且奇石怪巖島ヲ環ラシテ星羅セリ我艦航走中  
此島頂ノ高度ヲ測リテニ千三百九十一尺ヲ得タリ

ナニ又公任集ヲ引テ新羅宇流麻島之人至宇流麻島即  
茅陵島也ナハ字アリ而茅陵ノニ字東國通鑑ニ據ルマ  
ノトス然レハ當時ニアリテ高麗人之ヲ茅陵島ト稱シ

竹島版圖所屬考

竹島一名ハ磯竹島又松島ト稱ス韓名ハ鬱陵島又茅陵島ト稱スハ者此ナリ但其地本邦朝鮮ノ間ニ在ルヲ以テ古來紛議兩國ノ間ニ生セシモ元祿九年ニ至リ境界判然後々異議ナシ今又我國史及ヒ韓漢ノ記傳ニ就キ其源流ヲ究メ其沿革ヲ詳ニシテ之ヲ左ニ論述セシトス

大日本史高麗傳ニ據ルニ一倭帝寬弘元年ノ條ニ高麗蕃徒茅陵島人漂至國囑給資糧回歸本國ノ明文アリ而シテ注ニ其引用スル所ノ書ヲ舉ケ權記及本朝麗風草トナシ又公任集ヲ引テ新羅字流麻島之人至宇流麻島即茅陵島也ナリ一字アリ而茅陵ノ二字東國通鑑ニ據ルニノトス然レハ當時ニアリテ高麗人之ヲ茅陵島ト稱シ

我邦人ハ之ヲ宇流麻島ト稱スルモ均シク此後世所謂  
竹島松島トル者ニシテ當時其島人ノ漂到ヲ以テ之ヲ  
本國ニ回歸スルハ即我版圖外ノ地タルヲ知ルニ  
然ルニ松浦武四郎ノ竹島雜誌ニ北史倭傳ヲ引テ隋遣  
文師即斐世清使國度百濟行至竹島望耽羅島云々ノ文  
ヲ引タルモ是同名異島ニシテ磯竹島ノ證トナスニ足  
ラズ何トナシハ磯竹島ハ我隱岐ノ西海朝鮮江原道ノ  
東海ニアリ北史ニ所謂ノ度百濟行至竹島望耽羅島ノ  
竹島ハ全羅道ニ在リ何ヲ以テ如斯斷言スルヤ蓋シ百  
濟ノ地即今忠清全羅ノ二道ニシテ朝鮮國ノ西南ニア  
リ耽羅島ハ即今濟州島トシハナリ然ルニ同名異島ノ  
說瞭然タリ  
今又更ニ一步ヲ進メ朝鮮歷朝ノ史ニ據リ其證左ヲ舉

シニ東國通鑑ニ曰ク新羅知證王ノ十三年六月于山國  
降新羅網土貢國在溟州正東海中名鬱陵云々是我繼體  
帝ノ六年壬辰ノトニシテ今年ヲ距ハ千三百七十年ヲ  
リ此千三百七十年ノ時此島新羅ニ屬スルノ一證ナリ  
又高麗史ニヨシハ太祖十三年鬱陵島人使白吉上豆獻  
方物トナリ高麗太祖十三年ハ我醍醐帝ノ長興元年庚  
寅ニシテ今年ヲ距ハ九百五十二年ナリ此九百五十二  
年前此島高麗王氏ニ屬スルノ二證ナリ  
尋テ毅宗十三年王聞鬱陵地廣土肥可以民遣溟州道監  
倉金柔立往視柔立回奏云島中有村落基趾七所多生紫  
胡蘆亦石南草於是移東郡民以實之後屢爲風濤所蕩覆  
舟因還其民云々然ルニ當時其民ヲ移シ其地ヲ空フセ  
之者ノ如シ毅宗十三年ハ我ニ條帝ノ平治元年ニシテ

本年辛巳ヲ距ル七百二十二年ナリ此七百二十二年  
前此島高麗ニ屬スル三證ナリ高麗史

大磯竹島覺書ニ據ルハ興地勝覽ヲ引キ曰ク本朝太宗  
時聞流民逃其島者甚多再遣使檢使刷出空其地便言土

地沃饒竹大如杜蘿大如備云ハト然ルハ前朝王氏空島  
ノ制行シテ邊海ノ民往ル移住スル者アリシナリ

朝鮮太宗ノ時ハ後小松帝應永年間ニ中タシハ大略四  
百八十三年前ナリ此四百八十年前其島朝鮮ニ屬スル四

證ナリ  
其後世宗二十年ニ至リ遣縣人萬戸南顯率數百人往搜

捕氏盡俘金凡等七十餘人而還其地遂空トアリ然ルハ  
此後朝鮮人捨テ收メス無人ノ空島ナリシナリ世宗二

十年ハ我後花園帝ノ永享四年壬子ニシテ本年ヲ距ル

枉

四百五十年ナリ此四百五十年前此島朝鮮ニ屬スル五

證ナリ興地勝覽ニ據ルハ  
其後成宗二年ニ及ニテ有告別有三降島者乃遣朴宗

元往覓之因風濤不得泊而還同行二船泊鬱陵島只取大  
竹蝦魚曲啓云島中無民矣是當時韓人竹島ノ外別ニ一

島アリノ説ヲ信シ人ヲ遣シ海中ヲ搜索シ得テ空ニシ  
竹島ノ腹ヲ拾テ還ルナリ成宗二十年ハ我後

土御門帝延徳元年己酉ニシテ本年ヲ距ル七百一十  
年前ナリ此四百一十年前空島ナリ猶朝鮮ニ屬セシ

六證ナリ此六證ニ據ル時ハ我繼體帝ノ六年壬辰ヨリ  
後土御門帝ノ延徳元年己酉迄中間一千八十年間ハ此

島朝鮮ノ版圖ナリシト明瞭ナリ興地勝覽ニ據ルハ  
然ルニ以上説ク所ハ後來朝鮮國史ノ我邦ニ入りテヨ

リ近承僅ニ頼ノ所ニシテ當時ニアリ如斯其明瞭ナラ  
 不致ニ慶長十一年甲寅ノ歳宗義實ヨリ使者ヲ朝鮮ニ  
 遣リ竹島ハ我版圖中ノ者タルノ旨ヲ述ヘシハ朝鮮東  
 萊府使尹宇謙以爲ラシ竹島ハ日本ノ地ニ非ズ即朝鮮  
 古史ノ蔚陵島ナリト於是書ヲ宗氏ニ贈リ其朝鮮ノ地  
 タルヲ論ス尋テ後ノ府使朴應業亦書ヲ贈テ更ニ之ヲ  
 辯明ス然ルニ偶大政ノ役ナリニ會ヒ時事倥傯宗氏之  
 ヲ江戸ニ呈セズ德川氏亦此事ヲ知ラズ元和三年松平  
 新左郎元政ノ伯州ヲ領スルニ及テ赤子ノ商大谷甚吉  
 村川市兵衛竹島渡海ノヲ請フテ免許ノ朱印ヲ幕府  
 ニ得タリ爾承連年兩商竹島ニ渡海ニ海上ノ利權ヲ握  
 ル者七十餘年我國朝野以テ我版圖トテ之復タ疑フ者  
 ナカリキ  
以上朝鮮通文大記及善隣通  
 交竹島考竹島圖說ニ據ル

茅  
 麻

此ノ時ニ當テ獨リ我國人イテ我版圖トナヌノシナ  
 ラズ明人亦以テ我國ノ版圖トナヌ何ヲ以テカ之ヲ言  
 フ明ノ第九儀ノ武備志日本考島名ノ部ニ薩摩ノ種子  
 ケ島肥前ノ平戸島安藝ノ宮島等ト同ク伯耆ノ竹島ヲ  
 附屬シ其譯ヲ他計什燻トス此當時明人亦我版圖タル  
 ヲ認メシ一證ナリ  
 又明ノ章漢カ著セシ地圖書編ニ日本圖中山陰伯岐ノ西  
 ニ一島ヲ置テ竹島ノ二字ヲ下セリ同書日本國序ノ文  
 左ノ西爲備中右亦爲同嶠右之西爲伯耆トアリ而シ  
 下其下ニ注スアリ沿海俱自砂無碁可泊其鎮爲阿家雜  
 記爲倭子介爲他奴加知其北爲竹島懸海三十里トアリ  
 此當時明人亦竹島ヲ以テ我版圖ト認ムニ證ナリ  
 又明ノ王鳴鶴カ登壇必究ニ日本國圖ヲ舉ケ石見但馬

ノ海中ニ竹島アリ是明人ノ竹島ヲ以テ我版圖ト誌ノ  
レ三證ナリ

案ハルニ第九儀漳漢王鳴鶴三氏ノ著書皆文祿征韓ノ  
役ヨリ後其書ヲ編ビ之者ナシハ當時ノ現況ニ就テ俱  
ニ竹島ヲ以テ我國ノ版圖中ニ加ヘシナレシ

此事ハ惟當時明人如斯ノ説アリ而已ナラズ朝鮮人亦此  
説ヲナス者アリ磯竹島覺書、朝鮮人ノ所著ノ芝峯類  
説ヲ引キ曰ク曰ク鬱陵島一名武陵一名羽陵在東海中與蔚  
珍縣相對中略定如社崑大如嶽壬辰變後人有往見者亦

倭誌持無復人烟近聞倭奴占據磯竹島或謂磯竹島即鬱  
陵島也壬辰ノ變トハ文祿元年壬辰豐臣氏征韓ノ師ヲ  
指ス此書ハ彼邦人元和寛永ノ際ニ著セシ者ナリ而シ  
テ倭奴占據ノ四字ナレハ壬辰ノ後我國人干戈ノ餘威

ニ乘シテ其島ニ占據セシテ彼亦不得已其占據ヲ默許  
セハ者アルカ如シ

此故ニ元和二年寛永十三年寛文六年ノ三回我國民竹  
島ニ至リ漁獵シテ遂ニ朝鮮國ニ漂流セシテ朝鮮其竹  
島ニ漁獵セシテ谷ノス糧ヲ給シテ對馬ニ護送セリ當  
時我竹島ニ利權アルカ此ノ如シ

然ルニ元祿五年ニ至リ米子ノ商村川市兵衛竹島ニ至  
リ朝鮮人ノ此ニ來ルニ逢ヒ其利ヲ得ス六年大谷九右  
衛門カ船竹島ニ至リ再ヒ朝鮮人ノ為メニ漁獵ヲ妨ケ  
ラレ怒テ其二人ヲ捕ヘ之ヲ馬取ニ送ル幕府命ヲ傳テ

之ヲ本國ニ回ラシム此ヨリ連年朝鮮人來リ我民ノ漁  
獵ヲ妨ク於是之ヲ幕府ニ訴テ幕府宗氏ニ命シ書ヲ朝  
鮮禮曹參判ニ贈リ其人民ノ竹島ニ來ルヲ禁ム

鮮答書ニテ曰ク竹島ハ韓名蔚陵島トシテ古來朝鮮ノ  
版圖タルヲ述一六年ノ九月ヨリ十二年ノ正月ニ至ル  
七年間ニ連リ往復數十回逐ニ朝鮮ノ版圖タルニ決シ  
長ク我人民ノ渡海ヲ禁セリ竹島記事機竹  
島覺書ニ據ル  
元祿十二年竹島ノ一疋リテ後百三十九年石州濱田ノ  
民ハ右衛門ナル者アリ竹島ニ航海ニ嚴刑ニ處セラル  
ハ右衛門ハ濱田廻船問屋會津屋某ノ子ナリ江戸ニ至  
リ濱田即ノ家老岡田頼母此井圖書等ニ説キ其黙許ヲ  
得テ漁業ヲ名トシ茲ニ外國ニ貿易セリ此事忽テ幕吏  
ノ為ニ發覺シ嚴刑ニ處セラル連累數十人頼母圖書  
等屠服履ニテ罪ヲ幕府ニ謝セリ天保八年竹島渡  
海一件ニ據ル  
後四十餘年ヲ經テ明治十年ニ至リ島根縣士族戸田敬  
義ナル者アリ竹島渡海ノ願書ヲ東京府ニ呈ス六月府

廳ヨリ難間屋旨指令アリ其事遂ニ止ム此ヨリ後復々  
竹島ノ一ヲ言フ者竹島書類雜  
纂ニ據ル  
此ヨリ前陸奥ノ人武藤平學下總ノ人齋藤七郎兵衛等  
露領浦潮斯德ニ往來シ竹島ノ外別ニ松島ナル者アリ  
ト唱テ貿易事務官瀨脇壽人ニヨリテ渡海ノ一ヲ請フ  
於是乎竹島松島一島ニ名ス二島各別ナルノ説アリ紛  
紜決スス仍テ松島巡島ノ議起ル然ルニ其事中止遂行  
ハシス松島關係書類浦潮  
斯德公信ニ據ル  
又海軍水路局ノ水路雜誌ニ據ルハ明治十一年六月海  
軍少佐松村安種天城艦ヲ以テ朝鮮海ニ回航ノ際其乗  
員海軍大尉山澄直清海軍少尉補小林春三同福地邦鼎  
等ト松島ニ赴キ吉田中尉ハ正午亦艦ノ所在ヲ實測シ  
北緯三十七度四十八分ヲ得又午前七時五十八分ニ大

陽高度ヲ測リテ本艦所在ノ東經一百三十度三十二分  
 ヲ得是ヨリ針路ヲ南東ニ變シ水程儀ヲ以テ測リ航走  
 スルニ十里松島ヲ距ルニ里ノ處ニ達シ松島ノ中部ヲ  
 正南ニ望ヒ云々トテ是我軍艦松島ヲ測量スルノ始  
 ナリ  
 其後明治十三年天城艦ノ再々松島ニ航スルニ及ヒ海  
 軍少尉三浦重輝等親シク其地ニ至リ實見測量スルニ  
 及ヒ該島東岸ニ假泊ノ地ヲ發見シ又松島ハ古代韓人  
 稱スル處ノ鬱陵島ニシテ他ニ竹島ト稱スル者ナリトモ  
 藪蕭々ハ小島ニ過リカハ知リ事情愈明瞭ナリ由此  
 觀之ハ今日ノ松島ハ即チ元祿十二年稱スル所ノ竹島  
 ニシテ古來我版圖外ノ地タルヤ知ルニ是竹島古今  
 沿革ノ大略ナリ今ヤ我國記傳及朝鮮漢ノ脚書ニ就キ其

要ヲ叙スル如斯若シ其詳ナリヲ知ルヲ要セハ前ニ呈  
 スル所ノ竹島考證三卷アリ之ニ就テ見ルニ

明治十四年八月二十日取調

北澤正誠